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周湘涛

自1963年5月从母校毕业后，除了有一年在加拿大临床实习外，我就从事解剖

病理工作，光阴在再，屈指算来，刚好是四十年，最近因病退休，想写篇
“

病理四

十年
”

给源远杂志，旋即看到案头摆着班友游兆宁兄在1971年送我的叶曙教授名著
“病理三十三年

”

（1970年，传记文学出版社）就觉得最初设想的题目欠妥，还是

用现在的标题拉杂谈谈较好。

我如何入病理之门？想来又不禁怀旧，勾起许多往事的追忆。我毕业那年已通

过美国境外医师考试，又蒙故友卢光舜教授介绍受聘为费城女子医学院（现已并入

宾州大学医学院）内科助教，当时因先父（不久前）在香港逝世，我毕业后便立即

回香语向美国领事馆申请签证，当时因一些枝节，美领馆没有答应何时可以发证，

正在焦虑等待时，看到香港大学医学院在华南早报征聘病理助教一名的广告，我应

将 征服帧约见面谈，不多日便得到港大通知，并要我尽快答复，我当时真是高

兴，但又犹豫胆怯起来，国为病理学不是我的第一兴趣，我又不是港大出身，不知

叶 能否承担教学重责，后来我决定先去港大做病理一段时间，如果不喜欢，再转内

;b 科。这个决定有一部分是来自一直对我有深远影响的叔父，他当时在港大教数学，

”〕 对有
“

理
”

字的学术科目，如生理、药理、病理有较高评价，并对我能去港大教学

{
.,. 

鼓励有加。
·J 

在港大病理系最初的工作是尸体解剖和带领医科三年级学生实习，那时非常忙

碌，真是挑灯夜战，我有时实在太累了，就在办公室过夜。说忙碌不为过，因为当
410 

飞可平／扩时只有四位病理助教主持教学医院（玛丽医院）每年的六百多例尸体解剖，带领学

生实习和主持简单的临床病理教学对我来说也是很大的挑战，因为我那时的病理水

平只止于朱邦献、杜炎昌、刘宏璋和朱康初诸教官的教导而已，在陆军八0 一总医



院见习及实习时也只见过两例尸体解剖，而且港大是英语教学，凡事都要多费时间

准备，虽然很忙，但我很4

快爱上病理工作：记得第一次领到月薪支票时，真是高

兴，觉得在港大教书，既有很不错的薪金，又能学到很多东西，也就推辞了费城的

内科聘约。

解剖病理学是很有趣的，它是医学中最科学、又很具艺术成份的一 门，
“

明察

秋毫，见微知著
”

的学问。病理医生将各种细胞和组织因不同疾病引起的，颇有规

律，有些似图案的形态改变符号贮存在记忆里，遇到相似的病例，结合临床资料，

再加一点想像力，便可作出病理诊断，在显微镜下，芸芸细胞和组织病变的影像真

是彩色缤纷，犹如窥视万花筒呢。我以为疾病引起的细胞形态变化，基本上是符号

的观察和诠释，与中文的方块字和数学的规则有相似的地方，是中国人拿手的，可

以说中国人应该是很好的病理医生。

在香港大学工作时，我得益于英国的良好教育制度和健全的医疗法律，提供众

多的尸体解剖病例，奠下深厚的病理基础。当时的主任教授J.B.Gibson是提携我最多

的良师。他出身爱丁堡大学，是典型的苏格兰人，既沉静又幽默，工作认真，但每

天不忘咬烟斗，和系内的同事一起喝早茶或咖啡，谈些家常事，工作虽忙，大家都

不觉得有压力。他每天下班六时左右就要我把当天做完的尸体解剖和外科切除标本

报告交给他过目，我坐在他的显微镜旁，把已写好的病理描述、分析和诊断念给他

昕，他会给我不厌其烦地修改或加入意见，不到三个月时间，他就要我独当一面出

尸体解剖和简单的外科切割标本报告，我当时确是没有很大的信心，但记起他对我

说过
“

只有肯负责的人才会有进步
”

。我也就硬着头皮答应，小心翼翼去做了，当

然有任何问题我都会先找其他同事或他求教。他对病理诊断报告非常重视，记得当

时还没有电脑，但有一

二位聪明的同事把常见

的疾病诊断按自己的分

类，发出相同的报告，

省了 不少时 间 。 』

Gibson教授知道了，却 l� ＇ 

很不以为然，他认为世

4 上没有两宗病例的病理 411 
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雷同的报告。他常告诫

同仁不要把每天要做的



事情常规化。有一天Gibson教授和我谈及疾病的地理环境致病因素，他曾在美国工

作一段时间，加上在英国的经验，从没有想象到在香港有那么多的中国人罹患鼻咽

癌、肝炎、肝癌、胆管炎，中华辜分枝肝吸虫（clonorchis sinensis ）和胆管癌，因

为 当时港大已有多个部门从事鼻咽癌和肝癌研究，问我有无兴趣从事胆管病理研

究，我答应了，便花了几个星期去找文献，那时还没有电脑，当然艰辛，也不可能

齐全，我发觉文献上有关胆管疾病的形态变化报告不多，也鲜有用新的技术，例如

电子显微镜和组织化学等去探讨问题。那时是1964年底，生命科技仍未萌芽，组织

和细胞的制作只靠冰冻切片，港大也没有电子显微镜，还没有看到有重大技术突破

的 可能，不过我还是拟了一份研究建议书给Gibson教授 ，希望建立实验室动物模

型，并用组织化学技术去探讨肝胆管病理。他修改和润饰了我的建议书，帮助我拿

到一份很不错的香港政府研究金，并替我在港大注册为博士研究生。港大随即委任

Gibson教授为 我的指导老师，不久又委任苏格兰格拉斯哥大学的病理教授 Robert

构 Patrick 的校外考官并邀请美国三军病理研究所叫化由E础 Johns 0 n

护
肚（他就是和Dubi

元 指导我的组织化学技术和应用，从此开展了我的病理教学研究生涯。之后我很幸运

－� 建立了大白鼠总胆管结石模式，比较了大白鼠肝脏和肝胆管在一些化学物质或致癌

司$ 物影响下所引起的组织化学和形态变化，最有趣的是在致癌物质刺激下，大白鼠肝

脏出现不规则而含有丰富气体的细胞，一星期左右气体消失，我不明了个中原委，

412 就解释为细胞再生过程中的 一种现象。可能因为时间不足，我没有成功创立胆管癌

飞可平／旷动物模型。1967年我获港大哲学博士，同时获联合国世界卫生组织搏士后研究金赴

芝加哥西北大学 病 理系，把我的肝胆研究延伸至电 子 显 微 镜层次，和参加

P.B.Herdson教授领导的肿瘤免疫研究。在电子显微镜下，我观察到大白鼠肝脏在某



些化学物质影响下，相当于我在香港观察的含有丰富的细胞。 当时在加拿大、美国

均有类似的报告，但大家均不甚明白那些细胞究竟代表什么，大部分的人都接受那

是再生细胞的解释，因为在电子显微镜下它们的超微结构很简单，慢慢才复杂起

来，之后在这方面的研究就没有那么热闹了。 有趣的是三十年之后，1988年我参加

国际肝病会议才知道，来自纽约和欧洲的研究证实那些很玄的深灰色细胞，原来是

由骨髓衍生的成体干细胞，弥补已损的肝细胞，又可转变为胆管细胞， 目前干细胞

是生命科学中的巨大领域，只是三十年前我们对于干细胞的观念仍很模糊呢。 虽然

我没有直接参与欧美同仁的工作，他们的发现令人感奋。 我自己更体认到做研究是

要结合创新的思2佳、团队精神和镇而不舍的勇气，才可以向现况挑战，提升和确立

新的境界。

在芝加哥做完博士后研究，联合国要我回浩大工作，但答应我先赴加拿大实习
一年，以使我日后可以在英联邦和香港医学会注册。所幸一切均如愿。 1971年我返

港大重执教鞭，并主持每星期一次的临床病理教学和讨论会。 那时中国大陆仍是竹

幕低垂，香港便利用既有地理和国际形势，以英国为后盾，作强势的政经布局，香苦

大学病理系躬逢其盛，直接参与联合国卫生组织的文教工作，更由Gibson教授主奇

肝脏及胆管肿瘤的分类工作。 那时很多欧美非亚的顶尖病理人员均定期携带病例祖

资料到准大病理系讨论，我也幸运接触到许多一流的病理学家，学到宝贵的知识相

做人的态度。 我想香港大学造就了不少优秀的专科医师和病理医师，它的制度和苦

生素质固然重要，与当时的有利国际环境也不无关系。 1974年我赴苏格兰格拉斯开

大学进修扫描电子显微镜，并顺道考取英国皇家病理学院院土。 翌年赴旧金山加川l

大学医学院进修免疫电子显微镜，我总是希望抓住机会学习与病理相关的新技术，

推进诊断和研究工作，虽然这些新技术如组织、化学、电子显微镜等在病理诊断；f .tlr 
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面所扮演的角色都因自1980年代兴起的免疫组织化学已黯然失色。1975年我受聘为

澳洲墨尔本大学病理学高级讲师，之后我参加了内科学系同仁T.J.Martin教授领导的

从事动物细胞在再生过程中产生各种的基因体时空定位工作，直至1983年接任墨尔

本大学教学医院Heidelberg Repatriation General Hospital病理主任职务后，因为行政

业务加重，我就慢慢地远离了教研工作。

病理医师的生活是多姿多彩的，因为严格的专业训练，很多同仁都意外地培育

了一些专业外的副产物：其 一是刀工，其二是色彩鉴赏。刀工始于训练初期用肉眼

视察尸体 和外科切除标本的病灶和周边组织，以利刀切下大小及厚度适宜的组织

块，以制作切片供显微镜观察之用，病理医师的精确眼力及优良刀工，造就了许多

卓越的业余厨师。在香语时有一位马来西亚籍的病理老前辈，在办公室里自备了菜

刀和简单厨具，常为后辈在星期六中午烹煮有名的咖哩牛脯。在墨尔本同仁中更有

许多位煎牛排的高手。多年前一次从昆士兰州来的病理医师在我系内做时工，有一

次周末邀我到他家吃中饭，他带我到附近的Queen Victoria Market买了一只活鸡，就

动手宰杀，见他放血，拔毛、 去内脏，游刃其间 ，叹为观止。不多久他便炮制了一

鸡三味泰式咖哩鸡、广式豆鼓蒸鸡及鸡骨青菜汤，二人大快朵颐，那是我终生难忘

的一餐。我同事的娴熟厨艺，不但在现代的中国人中难得一见，更逞论他是士生土

长的澳洲人，他也认为他喜爱烹饪与病理专业有关。病理医师对颜色的敏感和喜爱

摞于朝夕相对的切片和染色，病理实验室所用的染料有数十种之多，基本上只有两

种，即hematoxylin与eosin，也追溯历史，可以知道几千年以前中东地区已开始应用

这两种植物性染料于地毯工业。我在美国认识一位萤声国际的病理学家，也是波斯

地毯鉴赏家。有一次我在土耳其旅游，希望购买一小块地毯作纪念品，在交谈中知

道店主人是当地病理医师，因为医院待遇不高，晚上要帮忙家庭式生意，他自己写

了一本有关地毯用色的小册子，并向我

娓娓道来中东不同部落地毯的特殊图案

布局和颜色组合，得益匪浅。我认识的

病理医师爱好和颜色有关的艺术，如绘

画，就更多了。

追索和回忆人 生旅程 的 一 些阶

段，是大时代的小插曲和大背景中的

小点滴，很有意思，我生适逢时，年

轻时很幸运得母校师长培育和同学爱

护，使我能在国际间与专业人士同步



共进奠下事业基础。 在漫长的病理四十年， 目睹生命科学和资讯科技突飞猛进，

医学亦发生革命性变化， 在全民保健的普世价值和经济效益的大前提下， 病理与

临床医学的互动和运作， 也受到重大的冲击。 目前临床病理检验部门， 如生物化

学、微生物学和血液病理学已全部电脑化和资讯化， 病理医师在这方面所能扮演

的角色已式微或消失。 如果将来仍有病理医师的话， 那一定是解剖病理医师。 解

剖病理和其他专业之间的密切关系和互依的传统价值观还是存在， 也会历久不

衰， 因为解剖病理依然是检验医疗品质的最佳指标， 因为没有任何一种病理检验

是百无一误的， 只有解剖病理才能作出最后的确切诊断。 但解剖病理亦要对内对

外专门化（ specialization ），与临床专业同步共进共荣， 才能掌握自己的未来。 在

内要加强专业训练， 也就是说病理医师要对一般的诊断工作要能胜任愉快；同时

要走出去， 通过与内外科同仁的交流和合作发展一二门与自己有特别兴趣的专门

业务， 例如皮肤病理、肾、泌尿病理、心肺病理、肠胃肝胆病理、小儿妇产病理

等， 并把整套的专业服务网延伸至整个领域。 我就以下面一则道出了病理和其他

专业医师的微妙关系的笑话， 来结束本文：有内科、外科、解剖病理医师同去打

猎， 见满天的飞鸟， 内科医师正在端详分辨哪种鸟可以打， 哪些不可以， 外科医

师却不管三七二十一， 举枪就扫射， 并把所有鸟尸交给解剖病理医师去分类和善

后。

与家人合影
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